

### **Presentación de los trabajos de este número**

Cinco artículos y un *econocuento* integran el presente número de Revista Estudiantil de Economía (REE). Tres de las investigaciones se ubican en el estudio de los patrones del comercio exterior, una cuarta en el área microeconómica de la determinación de precios y la quinta en el estudio de las finanzas internacionales. Los cuatro primeros provienen de estudiantes de economía del Tecnológico de Monterrey y el quinto de la Universidad de Tilburg en Holanda.

El primer documento presenta un ejercicio amplio y comprensivo, dirigido a buscar el nivel de relación entre la expectativa teórica planteada en el teorema de Heckscher y Ohlin y la realidad que ha configurado los patrones recientes del intercambio comercial internacional. Adriana Salazar, Tulio Puente, Karen Ordóñez y Karla Sánchez, utilizan datos de 208 países para calcular, tanto índices de ventaja comparativa revelada ajustada de tres sectores agregados de bienes comerciados internacionalmente, como de abundancia relativa de factores, para cada país. Encuentran relaciones estadísticamente significativas en dos de los sectores analizados, para los cuales el teorema anticiparía bien la realidad bajo estudio, por su parte, aún ante esta evidencia también se encuentra que el comercio a nivel global no parece asociarse con mayor crecimiento, mientras en México si ha significado un mejor desempeño de los términos del intercambio con el exterior.

Arturo Zenteno, Jesús Peña, Ernesto López y Antonio Petz, extienden la investigación sobre el tema del maíz en México, producto de alta importancia en el cuadro alimenticio básico de este país y que ya ha sido sujeto de estudio en números anteriores de REE. En esta ocasión, los autores estiman elasticidades precio e ingreso de la demanda de importaciones de dicho bien, sus resultados les permiten observar una importante capacidad de sustitución de las mismas. Mediante pruebas de cointegración y empleando un modelo de rezagos distribuidos autorregresivos, el estudio actualiza este tipo de estimaciones, que cuentan con cierta tradición en la investigación mexicana del último medio siglo.

El sector electrónico comprende casi una cuarta parte de las exportaciones no petroleras de México, en el tercer artículo de éste número de REE, Giselle Olvera, Alicia Domínguez, Antelma Ramírez y Mariela Bueno, dividen las exportaciones de este importante sector en cuatro grupos y calculan índices de ventaja comparativa revelada ajustada para observar la posición competitiva de México en este sector, tanto a nivel global como contra dos de sus principales rivales comerciales: Japón y los Estados Unidos de América. Los resultados permiten ver cómo dicha posición competitiva de México se ha venido consolidando en tres de los cuatro grupos y vienen a cuestionar estudios anteriores que se encuentran en la literatura internacional sobre el tema particular y que fueron realizados con metodologías consideradas menos robustas.

En respuesta a la invitación de personal administrativo de la empresa Tyson de México, Daniel Jiménez, Emmanuel Ramírez y Alfonso Solís, contribuyen al estudio del mercado nacional de pollo tipo New York Dress. Empleando información públicamente disponible y otra que obra en los archivos de la propia empresa, con base en modelos teóricos los

autores estiman funciones de oferta y demanda para este mercado. Sus resultados son mixtos y permiten dimensionar el efecto de los movimientos de precios sobre el mercado que enfrenta la empresa, por su parte, dejan líneas claras de investigación para continuar el estudio y poder llegar a resultados más precisos.

Mientras realizaron su periodo de intercambio en la Universidad de Tilburg, en Holanda, Edgar Núñez, Martina Kljenak, Ramiro San Román y Sam Kavanagh, efectuaron un interesante estudio sobre el riesgo soberano de los Estados Unidos de América, epicentro de la llamada crisis global del crédito y lo compararon con la evolución de este mismo concepto de riesgo en Grecia, uno de los países con mayores desbalances fiscales. Empleando datos para el periodo 2008-2010, sus hallazgos muestran, como es esperado, que los márgenes de los llamados Credit Default Swaps, aumentan ante un mayor riesgo de default soberano en ambos países, por su parte, ante el riesgo global, en Grecia aumenta el riesgo soberano, mientras en el caso de los EE.UU. experimenta reducciones ligeras.

El número cierra con el *econocuento* ganador del Primer Lugar en el Segundo Certamen de EconoCuento 2012, organizado por la Sociedad de Alumnos de la Licenciatura en Economía y el Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey. En esta ocasión, el cuento ganador fue realizado por Carla Rodríguez Prado, brillante alumna y actualmente estudiante del noveno semestre de la carrera de economía en el Tecnológico de Monterrey, quien a través de su imaginación y conocimiento de la teoría económica, nos lleva de la mano en un ingenioso recorrido por el mundo de las estructuras de mercado.

Esperamos que esta entrega resulte interesante para los lectores de REE y contribuya, por un lado, a aumentar el interés de nuestros estudiantes de licenciatura por la investigación económica y por otro, a aportar mejores elementos de juicio a los estrategias públicos y privados.

Finalmente, reiteramos nuestra invitación para que los colegas profesores en el nivel de licenciatura, animen a sus estudiantes a realizar documentos de investigación en economía y enviarlos para su publicación en REE. Agradecemos de antemano su generosa colaboración.

Atentamente.

José de Jesús Salazar Cantú y Raymundo Cruz Rodríguez Guajardo  
Profesores titulares del Departamento de Economía del Tecnológico de Monterrey  
Editores de Revista Estudiantil de Economía.